



Por fuerte oleaje

## Cierran cuatro playas de Puerto Vallarta

Personal de guardavidas se mantiene desplegado en las zonas afectadas para impedir el ingreso de bañistas y vigilar que se respete la restricción

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Este lunes, cuatro playas de Puerto Vallarta permanecieron cerradas al público debido a condiciones marítimas peligrosas, informó la Dirección de Protección Civil y Bomberos.

Las playas Camarones Sur, Flamingos, Holly y Playa de Oro registraron intenso oleaje y corrientes de retorno con la fuerza suficiente para poner en riesgo incluso a nadadores con experiencia. Personal de guardavidas se

mantiene desplegado en las zonas afectadas para impedir el ingreso de bañistas y vigilar que se respete la restricción. Las autoridades de Salvamento Acuático advirtieron que las condiciones actuales representan un alto peligro y exhortaron a acatar las medidas preventivas para evitar incidentes graves.

Mientras se mantenga la bandera roja, que implica prohibición total para nadar, se sugiere a los visitantes y residentes aprovechar actividades fuera del mar.

PÁGINA 3A

Todo un éxito la rodada ciclista

## Pedalean por la paz miles de vallartenses

El director del Instituto Mexicano de la Juventud, Abraham Carro Toledo, destacó la importancia de Puerto Vallarta para el gobierno federal y agradeció al alcalde Luis Munguía por sumarse a esta iniciativa



MERIDIANO | Puerto Vallarta

La rodada ciclista por la paz y contra las adicciones en Puerto Vallarta reunió a más de mil personas de todas las edades,

quienes pedalearon juntos por las calles de la ciudad, creando un ambiente y mensaje de unidad y solidaridad. La iniciativa, organizada por el Instituto Mexicano de la Juventud y el Gobierno

de Luis Munguía, busca promover la paz y el bienestar en la comunidad, y es parte de un movimiento nacional que ha involucrado a más de 250 mil personas en rodadas similares en todo el país.

PÁGINA 3A

### NUESTRAS PLUMAS:

#### Volantín

Salvador Cosío Gaona

Dos uribe, dos tragedias; Colombia bajo el mando de petro Pocas naciones latinoamericanas concentran tantas contradicciones, pasiones y heridas abiertas como Colombia. Tierra de contrastes, de la belleza natural convive con la sombra persistente de la violencia; donde el talento y la resiliencia de su pueblo chocan una y otra vez contra el muro de la corrupción, el narcotráfico y las disputas ideológicas que parecen no tener fin. En ese escenario ya de por sí inflamable, han ocurrido en los últimos días dos episodios que han cimbrado el alma de los colombianos y que, por la magnitud de sus implicaciones, no pueden analizarse de forma aislada: el asesinato del candidato presidencial Miguel Uribe Turbay, tras sobrevivir semanas a un atentado.

#### Los Capitales

Edgar González Martínez

### Inminente crisis en el sector azucarero

Además de los aranceles impuestos a México por el gobierno de Donald Trump, en la industria azucarera mexicana está gestándose una crisis del sector que, en lo interno, afectará el consumo del dulce a nivel nacional, y en lo externo, provocará la caída de las exportaciones. Al respecto, Claudia Fernández González, presidenta Ejecutiva de la Cámara Nacional de las Industrias Azucarera y Alcohólica (CNIAA) lanzó la voz de alarma.

### Monitor Político

Julio Casillas Barajas

### Hablemos de negocios y de temas diversos

CIUDADANOS NACIONALES NO EXPONEN SU DINERO Amigos y amigos. Solo 3% de mexicanos invierte. México es campeón, pero en la liga equivocada. Según Vanguard, de las grandes economías de la OCDE somos los que menos jugamos en los mercados financieros: apenas 3% de los adultos invierte en fondos. ¿Y el resto? Bien gracias, guardando su lana. PÁGINA 2A

## Brilla Vallarta en Francia con talento mexicano

Los artistas Francisco Calvillo y Carlos Miguel Ramírez obtuvieron importantes reconocimientos en importante concurso de arte monumental efímero



MERIDIANO | Puerto Vallarta

### Celebra Palmar del Progreso su Parque Tukilandia

La obra que llega a esta colonia es un espacio de diversión para todas las niñas y niños, cumpliendo así la promesa del presidente Luis Munguía

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La inauguración de Tukilandia en Palmar del Progreso, llevada a cabo por el Gobierno de Luis Munguía, fue un evento muy esperado por las familias de esta y otras colonias vecinas. Estos parques se han convertido en el centro de diversión y convivencia para cientos de niñas, niños y familias enteras durante las tardes y los fines de semana.

Los rostros de felicidad de los niños son el resultado del trabajo y los logros de esta administración, que ha hecho de este parque una realidad. PÁGINA 4A



### Mantiene Bahía alcoholímetros activos

Tan sólo el pasado fin de semana, cerca de veinte conductores fueron detenidos por manejar bajo los efectos del alcohol, situación que refuerza la necesidad de mantener estos controles

PÁGINA 5A

### Desangran altos costos a negocios nayaritas

Los resultados del Censo Económico 2024 revelan que el costo de las materias primas y la baja demanda se convirtieron en los problemas más comunes para las unidades económicas entre 2018 y 2023

PÁGINA 5A

### Ante obras de rehabilitación Exigen vendedores del Malecón su reubicación

Los comerciantes aseguran que no fueron notificados con anticipación sobre la suspensión de sus actividades, lo que ha generado incertidumbre y preocupación por la falta de ingresos

PÁGINA 4A



# Dos uribe, dos tragedias; colombia bajo el mando de petro

**P**ocas naciones latinoamericanas concentran tantas contradicciones, pasiones y heridas abiertas como Colombia. Tierra de contrastes, donde la belleza natural convive con la sombra persistente de la violencia; donde el talento y la resiliencia de su pueblo chocan una y otra vez contra el muro de la corrupción, el narcotráfico y las disputas ideológicas que parecen no tener fin. En ese escenario, ya de por sí inflamable, han ocurrido en los últimos días dos episodios que han cimbrado el alma de los colombianos y que, por la magnitud de sus implicaciones, no pueden analizarse de forma aislada: el asesinato del candidato presidencial Miguel Uribe Turbay, tras sobrevivir semanas a un atentado que le dejó en agonía, y la sentencia histórica contra Álvaro Uribe Vélez, primer expresidente del país condenado a prisión, con una pena de doce años.

Ambos sucesos, diferentes en su naturaleza pero conectados por el peso de sus nombres y por el clima político que los rodea, se inscriben en un mismo marco: la Colombia gobernada por Gustavo Petro. Un presidente que, a fuerza de polémicas, discursos incendiarios y decisiones controvertidas, ha polarizado aún más una nación ya dividida. Para sus simpatizantes, Petro es el primer mandatario que se atreve a enfrentar las élites enquistadas y a replantear el rumbo económico y social del país. Para sus detractores, es un dirigente que juega peligrosamente con la institucionalidad, que excaraba la confrontación y que mina la estabilidad política. En medio de esa arena moviedosa, los "casos Uribe" se convierten en símbolos de un tiempo convulso.

El primero de estos hechos —el atentado y posterior muerte de Miguel Uribe— golpea en lo más sensible del corazón democrático. Joven, con una proyección política ascendente y una propuesta que busca tender puentes entre sectores conservadores y moderados, Miguel Uribe representaba para muchos una alternativa fresca frente a la desgastada dinámica de la política tradicional. Su campaña presidencial, que había logrado ganar simpatías más allá de su partido, encarnaba un mensaje de unidad nacional en un país exhausto de tanta división.

El ataque que sufrió en plena gira proselitista, no fue solo un acto criminal contra una persona: fue un atentado directo contra la democracia colombiana. Lo que siguió —su lucha por sobrevivir, la esperanza que se aferraba cada día en hospitales, y finalmente su fallecimiento tras una larga agonía— puso de manifiesto la vulnerabilidad de quienes se atreven a disputar el poder en contextos donde la violencia sigue siendo una herramienta política. El mensaje que envía este crimen es aterrador: en Colombia, todavía hay quienes creen que eliminar físicamente al adversario es una forma legítima de hacer política.

La reacción del gobierno de Petro fue, para muchos, insuficiente. Mensajes de condena y promesas de investigación sonaron hondo frente a la percepción de que las estructuras de seguridad e inteligencia fallaron estrepitosamente. Para la oposición, este episodio exhibe la incapacidad del Estado de proteger a sus figuras políticas, mientras que para algunos analistas críticos con Petro, deja la sospecha de un ambiente permisivo ante la violencia, en tanto esta puede debilitar a rivales incómodos.

Álvaro Uribe Vélez: la caída de un titán  
El segundo suceso no es menos impactante. Álvaro Uribe Vélez, figura central de la política

colombiana en los últimos dos décadas, se convirtió en el primer expresidente condenado a prisión, con una sentencia de doce años. Uribe no es un político más: es un símbolo. Para millones, representa al líder firme que plantó cara a las guerrillas, que impulsó la seguridad democrática y que logró —al menos por un tiempo— devolverle a Colombia la sensación de que el Estado podía imponerse sobre los grupos armados ilegales. Para otros, es el epitome de una derecha autoritaria, acusado de vínculos turbios con el paramilitarismo y de prácticas políticas que pisoteaban los límites legales y éticos.

El proceso que lo llevó a esta condena ha sido tan mediático como polarizante. Sus defensores hablan de persecución política, asegurando que Petro y su entorno han aprovechado las instituciones judiciales para coartar viejas facturas. Sus detractores celebran la sentencia como una victoria de la justicia sobre la impunidad de las élites. Lo cierto es que la prisión de Uribe no solo marca un hito jurídico, sino que también reconfigura el tablero político, debilitando a la derecha tradicional y dejando un vacío que aún no se sabe quién podrá llenar.

Que estos dos episodios ocurran casi de manera simultánea, y ambos bajo la presidencia de Gustavo Petro, no es un dato menor. La narrativa política en Colombia se alimenta de símbolos y de percepciones, y la coincidencia de la muerte de un candidato opositor y la condena de un expresidente opositor ha dado combustible a quienes denuncian un clima de caería política. Petro, curtido en la confrontación y experto en el manejo de la opinión pública, parece caminar en la delgada línea que separa la aplicación legítima de un ley del riesgo de que esta sea vista como un instrumento para ajustar cuentas ideológicas.

En la retórica presidencial, Colombia vive un momento de "transición histórica", en el que viejas estructuras de poder caen y se abren las puertas a un nuevo modelo de país. Sin embargo, el peligro de este discurso es que, en la práctica, puede consolidar una narrativa de vencedores y vencidos que fracture aún más el tejido social. En política, como en la guerra, las victorias absolutas suelen ser costosas y a veces efímeras.

Desde México hasta Argentina, el resto de América Latina observa con atención lo que ocurre en Colombia. La muerte violenta de un candidato presidencial y la prisión de un expresidente no son eventos comunes ni triviales. Estos casos muestran, por un lado, la fortaleza de instituciones que pueden procesar incluso a los más poderosos; pero también revelan fragilidades profundas: la violencia política sigue viva, las heridas ideológicas no cicatrizan y la justicia, aunque actúe, no siempre logra convencer a todos de su imparcialidad.

Para países como México, donde la inseguridad y la polarización política también marcan la agenda, Colombia se convierte en un espejo incómodo. El desafío no es solo garantizar que las leyes se cumplan, sino hacerlo de manera que la ciudadanía perciba que la justicia es ciega y no está guiada por intereses partidistas. De lo contrario, cada fallo judicial y cada acto de violencia se interpretarán como parte de una batalla política, más que como la expresión de un Estado de derecho.

El destino de Colombia, tras los casos Uribe, es incierto. La muerte de Miguel Uribe puede desalentar a nuevos liderazgos jóvenes, reforzando la idea de que en la política colombiana se sobrevive solo si se cuenta con estructuras de poder y protección muy sólidas. La condena de Álvaro Uribe, por su parte, deja a un sector importante del país frustrado de lo que figura más emblemática, abriendo una pugna interna por el liderazgo de la derecha.

Petro, que se encuentra en el ecuador de su mandato, enfrenta ahora un doble reto: demostrar que su gobierno no es un verdugo selectivo y que la seguridad de la clase política —y por extensión, de toda la ciudadanía— es una prioridad real. De su manejo de estos casos dependerá, en gran medida, el legado que deje.

# Los Capitales Inminente crisis en el sector azucarero

Por Edgar González Martínez

**A**demás de los aranceles impuestos a México por el gobierno de Donald Trump, en la industria azucarera mexicana está gestándose una crisis del sector que, en lo interno, afectará el consumo del dulce a nivel nacional, y en lo externo, prologará la caída de las exportaciones. Al respecto, Claudia Fernández González, presidenta Ejecutiva de la Cámara Nacional de las Industrias Azucarera y Alcohólica (CNAIA) lanzó la voz de alarma, para anticiparse a una crisis nunca vista en los sectores en los últimos 20 años, con posibles pérdidas por alrededor de 26 mil millones de pesos.

La representante de los industriales del azúcar culpó al contrabando, la importación de fructosa y la "satanización" de su consumo, lo que han propiciado una situación gravísima por lo que es urgente y necesario un rescate integral. No se trata de más subsidios, sino de un rescate con cambios estructurales. Comentó que el sector azucarero mexicano cuenta con 47 ingenios en 15 estados del país y genera 500

mil empleos directos.

Respecto al contrabando del azúcar, está el contrabando el bronco y el técnico. El primero se refiere a la entrada de azúcar en particular en el sur del país que no pasa por los canales legales y no se puede cuantificar. El segundo se hace a través de puertos y fronteras de forma legal pero pagan menos aranceles porque se introduce como preparación alimenticia ya que el 95 por ciento es azúcar y el resto carbón activado, maltodextrina o harina. Este sector también se enfrenta a las importaciones de fructosa que se usa en forma de jarabe de maíz.

Fernández González señaló que en los últimos años se han importado cerca de 200 mil toneladas anuales. También se ha identificado que existen al menos tres ingenios que operan en la ilegalidad pues no respetan la ley de la agroindustria de caña de azúcar y no se apegan al precio acordado con los proveedores de caña. La presidenta ejecutiva de la CNAIA comentó a La Jornada que se desconoce si pagan las cuotas al IMSS o si los trabajadores están afiliados a sindicatos, y tampoco se conocen las condiciones de los contratos.

Según el organismo los ingenios cada año compran la caña a 185 mil productores quienes junto con alrededor de 65 mil cortadores 150 mil jornaleros 54 mil obreros y jubilados

y 31 mil transportistas generan una cadena de más de 500 mil empleos directos en 267 municipios rurales del país en 15 estados de la República en donde la caña de azúcar constituye un importante motor económico para el bienestar social y el desarrollo que llega a más de 24 millones de personas.

Tras resaltar que por el lado de la oferta hay más azúcar en el mercado interno por el lado de la demanda ésta se ha reducido. Respecto a la batalla contra educadoras Fernández González apuntó que el azúcar tiene que competir con educadoras como la fructosa que además de ser más barata está genéticamente modificada. El azúcar de caña es natural y es mucho más sana subrayó. También se enfrenta a otros educadoras no calóricos de alta intensidad como la sucralosa el aspartame que si bien endulzan más son sustancias totalmente químicas.

La industria también se está enfrentando a cruzadas en las que se alerta sobre su consumo. En ese sentido comentó que en semanas recientes se ha señalado que el azúcar causa caries y obesidad. Somos como el malo de la película. De ahí se derivan políticas públicas que castigan al azúcar a través del IEPS o impuesto a los productos con alto contenido calórico.

loscapitales@yahoo.com.mx www.agendainversiones.com.mx Twitter: @Edgar4712



# Hablemos de negocios y de temas diversos

CIUDADANOS NACIONALES NO EXPONEN SU DINERO

**A**migos y amigos. Solo 3% de mexicanos invierte. México es campeón, pero en la liga equivocada. Según Vanguard, de las grandes economías de la OCDE somos los que menos jugamos en los mercados financieros: apenas 3% de los adultos invierte en fondos. ¿Y el resto? Bien garcistas, guardando su lana. El INEGI dice que 66.4% de los mexicanos ahorra, pero la mayoría lo hace "a la antigüita": tandas, guardadito en casa o debajo del colchón. Vanguard dice que esa cifra es del 70%.

DATOS PARA REMATAR

Los hogares destinan solo 2% de su PIB a bonos y 33% en acciones. Las comisiones en México están rudas y son de las más altas: 1.85% en renta variable y 1.15% en renta fija. Añueta se mueven más: EE. UU. 12%, Reino Unido 9%, Alemania 21% de la población invierte. Y ojo con el potencial: si solo 10% del ahorro en efectivo en la OCDE entrara a los mercados, estos sumarían 2.1 billones USD.

TRADUCIDO A LA REALIDAD

Capital fresco para empresas, con suerte, bolsillo menos aflores para todos. El otro no es solo abrir cuentas, sino abrir la conversación para que invertir deje de ser un lujo y se vuelva costumbre.

DRONES AGRÍCOLAS EN MÉXICO

DESPEGAN El mercado pasará de 39 millones en 2024 a 650 millones en 2034, con más de 3,000 pilotos certificados. Los drones reducen hasta 96% el agua usada en fumigación y reducen la exposición humana a químicos. Drones así ya se usan en parcelas y plantíos desde Sinaloa hasta Yucatán, para maíz, agave, caña y piña.

EL RALLY MÁS MISTERIOSO DEL

MERCADO Una empresa fitness ha ganado 7,000% en cosa de dos años. Se llama Sezzle y es una plataforma de compra ahora y paga después. Pasó de valer poco más de un dólar por acción a casi 100 dólares, un crecimiento que supera a todas las empresas del Nasdaq, incluyendo Nvidia. ¿Lo raro? Nadie tiene muy claro por qué. Sus números cuadran, son consistentes, pero este síndromo del mercado, el rally más misterioso del mercado.

BOLIVIA ABRAZA LAS CRIPTO

ANTE 25% DE INFLACIÓN Con el boliviano perdiendo poder de compra y el dólar escaso, los pagos con criptomonedas superaron los 300 millones USD en el primer semestre de 2025, cinco veces más que un año antes. Desde café hasta universidades y comercios usan USD o Bitcoin para cobrar y pagar proveedores. El auge convierte a Bolivia en laboratorio vivo de cómo la necesidad puede acelerar la adopción cripto.

INTELEGIENCIA ARTIFICIAL ESTÁ

FABRICANDO MULTIMILLONARIOS Mucha tecnología y todo, pero casi nunca hablamos del aumento

de millonarios que eso implica. Este año, 498 unicornios en IA suman 2.7 billones USD en valor, con 100 creados desde 2023. Anthropic busca 5,000 millones USD a una valoración de 17,000 millones, casi triple que en marzo. Ojo al dato: En el Área de la Bahía (epicentro tech que incluye San Francisco) ya alberga 82 multimillonarios frente a los 66 de Nueva York. Los millonarios de San Francisco se han duplicado en una década.

NVIDIA Y AMD PAGARÁN 15% DE VENTAS EN CHINA AL GOBIERNO DE EE. UU.

En un acuerdo nunca antes visto, los fabricantes acordaron entregar 15% de sus ingresos por vender los chips H20 y MI308 en China, a cambio de licencias de exportación, según Financial Times. La medida llega tras la amenaza de Trump de imponer aranceles del 100% a semiconductores fabricados fuera de EE.UU.

NASA Y GOOGLE CREAN ASISTENTE

MÉDICO CON IA PARA VIAJES A MARTE

El Crew Medical Officer Digital Assistant ayudará a los astronautas a diagnosticar y tratar síntomas sin contacto con la Tierra. Probado en tres escenarios, alcanzó hasta 88% de precisión en lesiones y dolores comunes. El plan es sumar datos de dispositivos médicos y entrenarlo para condiciones propias de la microgravedad. Porque no vamos a mandar un radiólogo, un traumatólogo, un dentista y medio hospital en cada viaje a Marte [lo que sucedería en la próxima década]. Por cierto: Google también le metió un charbot IA a su plataforma Finance, que responde preguntas complejas sobre cómo va el mercado. Se liberará primero en Estados Unidos.

EL REPASO EN RAPIDITAS...

Binance se alió con BBVA para permitir a clientes guardar activos fuera del exchange, usando bonos del Tesoro de EE. UU. Adidas inició diálogo con el Gobierno de Oaxaca por sus sandalias "Oaxaca Slip On", tras reclamos de apropiación cultural y exigencias de reparación a la comunidad de Yalalag. Después, el diseñador reconoció que el modelo imitó un diseño comunitario sin su aval. El INE aprobó un rediseño en la credencial con microtextos tintas renovadas y elementos táctiles, buscando que sea infalsificable y cumpla estándares internacionales. Donald Trump tendrá el viernes una cumbre en Alaska con Vladimir Putin, buscando un acuerdo de paz para Ucrania.

EL NÚMERO

20% ha aumentado la demanda de blindaje para tractacarrones por los asaltos en carreteras mexicanas. Según el Consejo Nacional de la Industria de la Balística, los ataques más frecuentes incluyen ponchallantas, inhibidores de señal y emboscadas.

SACADO DE LA WEB

En este día: En 2003, el gusano

Blaster arrasa con Windows XP y 2000, apagando computadores sin permiso. Entre 8 y 16 millones de infectados, 320 millones USD en daños y cero amor para Microsoft. ¿Te acuerdas? Ni crudo ni raro: 4 alimentos "inocentes" que le hacen daño a tu cerebro según una neurologa. Zen-kachos: 80% sufrirá ansiedad por productividad, pero la ciencia dice que puedes domarla. Brillantes: Las 50 empresas más ganadoras en 2025 fuera de Estados Unidos. Aww: Tus ganas de que sea domingo todavía y tus ganas de trabajar juntas.

MÁS TURISTAS

Durante el primer semestre de 2025, México registró la llegada de poco más de 11 millones de turistas extranjeros vía aérea, lo que significó un incremento del 1.6% respecto al mismo periodo de 2024. Informó este domingo la Secretaría de Turismo (Sectur). En un comunicado, la dependencia precisó que la cifra fue de 11 millones 22 mil 128 de turistas.

AEROPUERTO INUNDADO

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) reanuda operaciones tras la intensa lluvia de la tarde-noche del domingo 10 de agosto de 2025. Las autoridades del aeropuerto capitalino indicaron que derivado de la tormenta, se reportó escasa visibilidad y encharcamientos, por lo que tuvieron que suspender las operaciones para no comprometer la seguridad operacional. Se suspendieron las operaciones de aterrizaje y despegue por cerca de cuatro horas a fin de efectuar los trabajos de desalojo de las aguas que dejó la torrencial lluvia, que permitieron recuperar la capacidad operativa. La intensidad de la atípica tormenta originó que diversas áreas de los edificios terminales también se vieran afectadas, colapsando el sistema de drenajes pluviales, no obstante que algunos espacios habían concluido trabajos de mantenimiento en 2024 y a principios de este año.

EXTOSA RODADA

Con la participación de más de 120 mil personas en 109 eventos, en las 32 entidades del país, este domingo se realizó la Carrera y Rodada por la Paz y Contra las Adicciones, organizada por el Instituto Mexicano de la Juventud, en coordinación con la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE). Formó parte de las actividades por el Día Internacional de la Juventud, en línea con la Estrategia por la Paz y Contra las Adicciones que impulsa el Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, se informó. Las juventudes mexicanas pudieron activarse y hacer comunidad en los más de 780 kilómetros de recorridos en los que participaron, ya sea en bicicleta, en patines o trotando entre grupos de amigos, en familia y hasta con sus mascotas. EXCELENTE SEMANA.

**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta  
Director Fundador DR. DAVID ALFARO  
Director MOISÉS MADARIAGA  
Director editorial MILTON COLMENARES  
MERIDIANO PUERTO VALLARTA  
Av. Francisco Villa #459, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.2975



Por fuerte oleaje

## Cierran cuatro playas de Puerto Vallarta

Personal de guardavidas se mantiene desplegado en las zonas afectadas para impedir el ingreso de bañistas y vigilar que se respete la restricción

**MERIDIANO | Puerto Vallarta**

y corrientes de retorno con la fuerza suficiente para poner en riesgo incluso a nadadores con experiencia.

Personal de guardavidas se mantiene desplegado en las zonas afectadas para impedir el ingreso de bañistas y vigilar que se respete la restricción. Las autoridades de Salvamento Acuático advirtieron que las condiciones actuales representan un alto

peligro y exhortaron a acatar las medidas preventivas para evitar incidentes graves.

Mientras se mantenga la bandera roja, que implica prohibición total para nadar, se sugiere a los visitantes y residentes aprovechar actividades fuera del mar.

La reapertura de las playas dependerá de la mejora en las condiciones climáticas y la disminución del oleaje.

Este lunes, cuatro playas de Puerto Vallarta permanecieron cerradas al público debido a condiciones marítimas peligrosas, informó la Dirección de Protección Civil y Bomberos.

Las playas Camarones Sur, Flamingos, Holly y Playa de Oro registraron intenso oleaje



## Trabajan gobierno y religiones por la paz en el país

En representación de Puerto Vallarta, la regidora Marcia Bañuelos asistió a la Secretaría de Gobernación para promover iniciativas que fortalezcan la paz y los valores de la familia

**MERIDIANO | Puerto Vallarta**

Vinculación con Asociaciones Cívicas y Religiosas, Alfonso Sanjuan Mora, que ha sido un incansable promotor de los valores en Puerto Vallarta y también trabaja en la gestión para fortalecer la relación entre las comunidades de fe y las instituciones gubernamentales.

En la búsqueda por fortalecer el diálogo y la colaboración entre instituciones de gobierno y comunidades de fe, la regidora Marcia Raquel Bañuelos Macías, presidenta de la comisión de Calidad de Vida y Desarrollo Social, asistió al encuentro entre representantes de diversas asociaciones religiosas con la Secretaría de Gobernación, en el marco del Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030.

La titular de la Secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, destacó la importancia de que todas las iglesias se sumen a la construcción de la paz en México. Por su parte, la Subsecretaria de Construcción de Paz, Participación Social y Asuntos Religiosos, Rocío Bárcena Molina, encomendó la generación de acciones y acercamientos que atiendan las inquietudes de las asociaciones religiosas en sus trámites y servicios gubernamentales.

Durante el encuentro, la regidora Bañuelos Macías reafirmó su compromiso de promover iniciativas que fortalezcan el diálogo y la unión entre gobierno y asociaciones religiosas, así como promover los valores de la familia para lograr la paz en México.

A este evento también asistió el jefe de



Todo un éxito la rodada ciclista

## Pedalean por la paz miles de vallartenses

El director del Instituto Mexicano de la Juventud, Abraham Carro Toledo, destacó la importancia de Puerto Vallarta para el gobierno federal y agradeció al alcalde Luis Munguía por sumarse a esta iniciativa

**MERIDIANO | Puerto Vallarta**

un día de deporte y diversión. Los ciclistas salieron desde la explanada de la DRSE hasta concluir en el recién inaugurado Parque Tukilandia de Palmar del Progreso.

La rodada ciclista por la paz y contra las adicciones en Puerto Vallarta reunió a más de mil personas de todas las edades, quienes pedalearon juntos por las calles de la ciudad, creando un ambiente y mensaje de unidad y solidaridad. La iniciativa, organizada por el Instituto Mexicano de la Juventud y el Gobierno de Luis Munguía, busca promover la paz y el bienestar en la comunidad, y es parte de un movimiento nacional que ha involucrado a más de 250 mil personas en rodadas similares en todo el país.

Puerto Vallarta se sumó con éxito a esta iniciativa, demostrando el compromiso de la ciudad con la promoción de la paz y la seguridad. El director del Instituto Mexicano de la Juventud, Abraham Carro Toledo, destacó la importancia de Puerto Vallarta para el gobierno federal y agradeció al alcalde Luis Munguía por sumarse a esta iniciativa.

La Directora de Juventudes, Herova Olmos, resaltó el compromiso del presidente municipal con los ciclistas de Puerto Vallarta y anunció que se iniciarán trabajos para asegurar que las ciclovías sean un espacio seguro para todos. El regidor Christian Bravo Carbajal, en representación del alcalde, dio el banderazo de salida y manifestó que la rodada unió familias y fomentó el deporte en un ambiente armonioso.

La rodada fue un evento lleno de energía en donde las familias se reunieron para disfrutar de



Valora tu Vida

# Jardines de San Juan

# 6

## ANIVERSARIO

**JARDINES DE SAN JUAN**  
FUNERARIA PTO. VALLARTA

**Gracias a cada familia que ha confiado en nosotros en sus momentos más difíciles.**

Álica®

☎ 322 211 0221

# Brilla Vallarta en Francia con talento mexicano

Los artistas Francisco Calvillo y Carlos Miguel Ramírez obtuvieron importantes reconocimientos en importante concurso de arte monumental efímero



**MERIDIANO |** Puerto Vallarta

Este verano, en el pintoresco poblado de Les Verneys, hameau de Valloire Galibier, se celebró la 14ª edición del Concurso Internacional de Esculturas en Paja y Heno, uno de los eventos artísticos al aire libre más importantes de Europa en su género.

El concurso reúne cada año a escultores de diversas nacionalidades que transforman materiales naturales en obras monumentales, fusionando tradición, técnica e innovación para crear arte efímero. Es parte de una programación cultural más amplia de Valloire, que en invierno acoge concursos de esculturas en nieve y hielo.

Este año, el certamen reunió a 12 equipos internacionales, los cuales emplearon hasta 600 kg de heno, 400



kg de paja, 75 m de malla metálica, madera, tela de arpillera y elementos de fijación para crear obras monumentales surgidas de su audaz imaginación.

A lo largo de casi seis días, las esculturas —que en algunos casos alcanzaron los 6 metros de altura— fueron levantadas en el Plateau des Verneys, quedando luego expuestas al público hasta la Fiesta de Todos los Santos.

En la categoría Série 10, México tuvo una participación destacada gracias al talento de Francisco Calvillo y Carlos Miguel Ramírez Pereyra, quienes, con su obra titulada "Rêve de liberté" (Sueño de libertad), conquistaron al jurado y al público por igual.

Desde 2008, Francisco Calvillo muestra su trabajo como artista independiente en el malecón de Puerto Vallarta realizando impresionantes

esculturas de arena, consideradas uno de los atractivos turísticos de la ciudad.

El dúo mexicano se distinguió no sólo por su extraordinaria destreza artística, sino también por la alegría y energía que transmitieron durante toda la competencia. Su participación fue recompensada con tres importantes galardones:

Premio Público Joven (Prix jeune public)

Premio del Público (Prix du public) Segundo Premio del Jurado (2ème prix du jury)

Este reconocimiento reafirma el talento y creatividad de los artistas mexicanos en competencias mundiales y consolida la presencia cultural de Puerto Vallarta en eventos de alto nivel, haciendo llegar el nombre del destino a los escenarios internacionales.



Ante obras de rehabilitación

## Exigen vendedores del Malecón su reubicación

Los comerciantes aseguran que no fueron notificados con anticipación sobre la suspensión de sus actividades, lo que ha generado incertidumbre y preocupación por la falta de ingresos

**Agencia Jafrico**

Más de 30 familias que dependen del comercio semifijo en el Malecón de Puerto Vallarta se manifestaron este lunes en la Presidencia Municipal, luego de que se les impidiera instalarse debido a las obras de rehabilitación que se realizan en la zona.

Los comerciantes aseguran que no fueron notificados con anticipación sobre la suspensión de sus actividades, lo que ha generado incertidumbre y preocupación

por la falta de ingresos.

Victor uno de los vendedores afectados, señaló que la petición principal es contar con un espacio temporal para continuar sus ventas mientras se desarrollan los trabajos.

"Queremos trabajar, de ahí mantenemos a nuestras familias. Somos alrededor de 30 familias que dependen directamente de lo que vendemos en el Malecón", enfatizó. Los manifestantes pidieron entablar diálogo con autoridades municipales para definir una solución que no afecte

el desarrollo de la obra ni su sustento económico.

Aunque no hay una fecha oficial de conclusión, se prevé que las obras se extiendan por varios meses, posiblemente hasta finales de este año o principios del próximo.

Durante ese tiempo, los comerciantes temen quedarse sin ingresos si no se les asigna un lugar donde continuar operando, por lo que reiteraron su llamado a una respuesta inmediata por parte del Ayuntamiento.



## Celebra Palmar del Progreso su Parque Tukilandia

La obra que llega a esta colonia es un espacio de diversión para todas las niñas y niños, cumpliendo así la promesa del presidente Luis Munguía

**MERIDIANO |** Puerto Vallarta

La inauguración de Tukilandia en Palmar del Progreso, llevada a cabo por el Gobierno de Luis Munguía, fue un evento muy esperado por las familias de esta y otras colonias vecinas. Estos parques se han convertido en el centro de diversión y convivencia para cientos de niñas, niños y familias enteras durante las tardes y los fines de semana.

Los rostros de felicidad de los niños son el resultado del trabajo y los logros de esta administración, que ha hecho de este parque una realidad.

Yesenia Salinas, vecina de la colonia, agradeció al presidente

Luis Munguía por este regalo a la comunidad: "Le damos las gracias a nuestro presidente por habernos hecho este parque que necesitábamos".

En representación del presidente Luis Munguía, el gerente de Construcción de Comunidad, Ramón Chávez Lara, destacó que este parque es un compromiso cumplido y un paso más hacia la transformación de Puerto Vallarta.

La inauguración fue un evento lleno de diversión y alegría, con algodones de azúcar, palomitas y baillales en vivo que ambientaron el gran día. La música y la diversión invadieron el parque, creando un ambiente festivo que reflejó la emoción y la gratitud de la comunidad.





## Refuerzan la infraestructura de Bahía de Banderas

El trabajo coordinado entre el gobernador Miguel Ángel Navarro y el presidente municipal Héctor Santana permite el desarrollo de proyectos para el desarrollo económico, educativo y social

Milton Colmenares

El gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, realizó una amplia gira de trabajo por diversas localidades de Bahía de Banderas, acompañado por el presidente municipal Héctor Santana y la presidenta del Sistema DIF Nayarit, Beatriz Estrada Martínez.

El objetivo fue supervisar obras, atender a la ciudadanía y fortalecer el compromiso con el desarrollo integral del municipio. En el ejido de Valle de Banderas, el mandatario sostuvo un encuentro con ejidatarios para definir acciones estratégicas que impulsen el crecimiento económico y social de la comunidad.

Durante su recorrido, Navarro Quintero visitó San Juan de Abajo, donde anunció nuevo equipamiento

para la primaria Fernando Gamboa y entregó dos aulas, un puente de coque y otros acondicionados al Ceyxén local, mientras que el ayuntamiento colocará un transformador para optimizar el suministro eléctrico.

Posteriormente, inauguró la pista de tartán de la Unidad Deportiva de San José del Valle y dio el arranque de la rehabilitación de las calles Valle México y Valle Hermoso, en Valle Dorado, proyecto que incluye camellos renovados y una ciclovia.

En materia de salud, el Hospital de Tondoroque recibió un nuevo tomógrafo gestionado por el Gobierno del Estado, mientras que el gobierno municipal ejecutó la instalación del drenaje sanitario y se acordaron acciones adicionales para mejorar los servicios médicos. Además, en Sayulita, se

supervisaron los avances en la ampliación de la planta de tratamiento y el emisor submarino, constatando la calidad técnica de los trabajos realizados de manera conjunta entre Estado y municipio.

El presidente municipal, Héctor Santana, reconoció el respaldo constante del gobernador hacia Bahía de Banderas y destacó que, gracias a esta coordinación institucional, el municipio avanza de manera acelerada en infraestructura, servicios y desarrollo social.

Por su parte, Navarro Quintero reafirmó su compromiso de seguir trabajando hombro a hombro con las autoridades locales y la ciudadanía para consolidar a Bahía de Banderas como uno de los municipios más prósperos y competitivos del país.

## Mantiene Bahía alcoholímetros activos

Tan sólo el pasado fin de semana, cerca de veinte conductores fueron detenidos por manejar bajo los efectos del alcohol, situación que refuerza la necesidad de mantener estos controles

Milton Colmenares

En Bahía de Banderas continuarán los operativos de alcoholímetro como parte de las acciones para reducir accidentes viales y proteger la vida de los ciudadanos.

La subdirectora de Tránsito Municipal, Johanna Barraza, afirmó que no se bajará la guardia en la aplicación de estas medidas, pues la prioridad es garantizar la seguridad en las calles y carreteras del municipio.

Tan sólo el pasado fin de semana, cerca de veinte conductores fueron detenidos por manejar bajo los efectos del alcohol, situación que refuerza la necesidad de mantener estos controles.

Barraza señaló que, aunque algunos ciudadanos consideran que se trata de una medida con fines recaudatorios, el objetivo central es salvar vidas y prevenir tragedias.

La funcionaria hizo un llamado a la población para que evite difundir la ubicación de los

retenes en redes sociales o por otros medios, ya que esto facilita que conductores en estado de ebriedad evadan la supervisión y continúen representando un riesgo en la vía pública.

Los operativos, que se realizan de forma aleatoria en distintos puntos del municipio, seguirán implementándose de manera permanente.

Las autoridades reiteraron que el consumo responsable y la prevención son la mejor manera de evitar accidentes y sanciones.



## Desangran altos costos a negocios nayaritas

Los resultados del Censo Económico 2024 revelan que el costo de las materias primas y la baja demanda se convirtieron en los problemas más comunes para las unidades económicas entre 2018 y 2023

Jorge Enrique González

El aumento en los costos de operación se consolidó como el principal desafío para las unidades económicas en Nayarit entre 2018 y 2023, de acuerdo con los resultados del Censo Económico 2024, realizado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. El problema de los "altos costos de materias primas, insumos o mercancías comercializadas" fue el que tuvo el aumento más pronunciado: pasó de afectar a 18.7 por ciento de los negocios

en 2018 a 36.4 por ciento en 2023.

La "baja demanda de sus bienes o servicios" también se convirtió en un obstáculo mucho más común en este periodo. La proporción de negocios que enfrentaron esta situación se elevó de 17.0 por ciento en 2018 a 28.0 por ciento en 2023.

Por otra parte, los "altos gastos en pago de servicios como luz, agua y telefonía" se mantuvieron como un problema constante, con un ligero aumento de, 29.2 por ciento en 2018 a 31.1 por ciento

en 2023.

Otros problemas, como los "altos impuestos", también se intensificaron para los negocios nayaritas. Los datos del censo indican que el porcentaje de unidades económicas que lo reportaron como un obstáculo creció de 12.1 por ciento en 2018 a 17.6 por ciento en 2023. Por su parte, la "Competencia desleal" fue un problema que afectó a 15.1 por ciento de los negocios en 2018 y, en 2023, este porcentaje se elevó a 17.1.



## Ejidatarios y Gobierno estatal dialogan sobre tenencia de la tierra

Las gestiones necesarias para dar seguimiento a estos planteamientos se realizarán ante el Registro Agrario Nacional

Redacción

Integrantes del Comisariado Ejidal de El Porvenir, del municipio de Bahía de Banderas, sostuvieron una reunión con autoridades estatales para abordar temas relacionados con la situación agraria de su comunidad.

El encuentro contó con la participación de la secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González García, quien escuchó las necesidades y propuestas

expuestas por los representantes ejidales. Las gestiones necesarias para dar seguimiento a estos planteamientos se realizarán ante el Registro Agrario Nacional (RAN), organismo desconcentrado de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatru), que tiene la función de dar certeza jurídica a la propiedad ejidal y comunal.

Durante la reunión participaron representantes del ejido, entre ellos:

Martín Castro Camacho, presidente del Comisariado; Emilio Flores Verduzco, secretario

Daniel Ordóñez Guzmán, tesorero

Samuel Gutiérrez Figueroa y Javier Martínez Villagrán, asesores técnicos

José Luis Tapia Soto, avecinado. Las acciones buscan fortalecer la certeza jurídica y el desarrollo sustentable de las comunidades rurales en Nayarit.









**CONCURSO NACIONAL**  
**transparencia**  
**en corto**  
**2025**

CONTRALORES MEXICO  
ESTADO DE NAYARIT



Consulta las bases de participación en:  
<https://contraloria.nayarit.gob.mx/transparenciaencorto.html>

Firman convenio IDEFT y AGT

## Promueven la capacitación de sindicalizados en Jalisco

El acuerdo fue suscrito durante la asamblea general de la AGT, que reunió a dirigentes de más de sesenta sindicatos de obreros y empleados

MERIDIANO | Jalisco

El Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT) a cargo de Salvador Cosío Gaona y la Asociación General de las y los Trabajadores de Jalisco (AGT) firmaron un trascendental convenio que permitirá a miles de empleados sindicalizados acceder a programas de capacitación técnica, actualización profesional y certificaciones oficiales que fortalezcan su empleabilidad y desarrollo humano.

El acuerdo fue suscrito durante la asamblea general de la AGT, que reunió a dirigentes de más de sesenta sindicatos de obreros y empleados, que conforman el colectivo de organizaciones sindicales en el auditorio del Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana, ante cerca de un millar de asistentes.

El Convenio Marco de Colaboración contempla el acceso pleno a la oferta académica del IDEFT tanto en sus diversos plantines y módulos en las distintas regiones de Jalisco, como en las instalaciones de la gran red de aliados del instituto conformada por instituciones gubernamentales, organizaciones socio productivas, asociaciones civiles que impulsan

empleabilidad, colegios de profesionistas, y universidades, incluyendo cursos de formación y actualización, programas de Reconocimiento Oficial a la Competencia Ocupacional (ROCO) y certificaciones del Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales (CONOCER).

Firmaron el documento la Federación de Organizaciones Obreras y Campesinas CROM

Jalisco, liderada por José Alejandro García Hernández; Sindicatos Autónomos Federados SAFE Jalisco, representados por José Miguel Leonardo Cisneros; Sindicato de Telefonistas

de la República Mexicana, delegación Jalisco, representada por José Luis Armenta Gómez; y Sindicatos Unidos Primero de Mayo Súmate CROC Jalisco, que encabeza Gabriel Antonio Trujillo Ocampo, participaron también la Federación Sindical Doce de Agosto FESDA Jalisco, el Sindicato Monte de Piedad Jalisco y el Sindicato Minero del Estado de Jalisco.

El convenio que detona acciones conjuntas enfocadas a fortalecer el capital humano y elevar la competitividad laboral, refleja la premisa, de consolidar estrategia por el mayor crecimiento

y desarrollo económico, que dicta el gobernador Pablo Lemus Navarro, tal como lo establece la Junta Directiva del IDEFT que preside el secretario de Educación Juan Carlos Flores Miramontes.

En su intervención alusiva al importante acuerdo, el director del IDEFT, Salvador Cosío, destacó que ninguna empresa, por más capital financiero que tenga, puede crecer sin la fuerza productiva de sus trabajadores, y subrayó que la capacitación no debe verse como un gasto, sino como la mejor inversión para el fomento económico y el desarrollo comunitario

A nombre del colectivo que coordina la AGT, central obrera que aglutina a más de 60 sindicatos, el sindicalista Gabriel Trujillo celebró que se estén impulsando políticas públicas para promover la capacitación como motor del desarrollo socio económico del Estado.

El evento contó con el mensaje del gobernador Pablo Lemus, transmitido a través de Sergio Ramírez, presidente de la Junta de Conciliación y Arbitraje, quien festinó el acuerdo entre sindicatos e IDEFT augurando habrá de rendir frutos a corto plazo.



En Jalisco

## Avanza construcción de nueva Ley de Autismo

Una amplia participación ciudadana se ha reportado en el Parlamento Abierto "Jalisco de Colores-Hacia la Nueva Ley de Autismo", incluyendo autoridades, especialistas, asociaciones civiles, familias y personas con Trastorno del Espectro Autista

MERIDIANO | Jalisco

En el marco del Parlamento Abierto "Jalisco de Colores - Hacia la Nueva Ley de Autismo", realizado en el Congreso del Estado, autoridades, especialistas, asociaciones civiles, familias y personas con Trastorno del Espectro Autista (TEA) se reunieron para dar continuidad al proceso de creación de la nueva Ley para la Atención, Protección de Derechos e Inclusión de las Personas con TEA en Jalisco. Este ejercicio forma parte de una construcción colectiva que busca garantizar una legislación sólida, integral y con enfoque en los derechos humanos, que responda a las necesidades reales de esta comunidad.

Maye Villa de Lemus, presidenta del DIF Jalisco, destacó que la inclusión de las personas con TEA no es un acto de buena voluntad, sino un derecho que

debe garantizarse en todos los ámbitos, desde la educación hasta la salud. Reconoció a las diputadas Mónica Magaña y Gabriela Cárdenas por impulsar la iniciativa y aseguró que el DIF Jalisco aportará experiencia y recursos para que la ley tenga un impacto real y duradero. Por su parte, Magaña Mendoza enfatizó que la norma debe construirse junto con familias, asociaciones y especialistas, y adelantó que la propuesta contempla educación inclusiva, una red estatal de centros de atención y un fondo especial que garantice su operación a largo plazo.

La diputada Gabriela Cárdenas subrayó la magnitud del reto, considerando que en México se estima que 3.8 millones de personas viven con TEA, lo que requiere diagnósticos oportunos, sistemas de registro confiables y una inversión sólida. Mientras que el Gobierno del Estado y el

DIF Jalisco han destinado 80 millones de pesos para un centro especializado en Tepatlán de Morelos y 175 millones para el Segundo Centro de Autismo en Zapopan. Los acuerdos alcanzados en esta mesa serán enviados a la Secretaría de Educación y otras instancias clave para su implementación.

Finalmente, Diana Vargas Salomón, directora general del DIF Jalisco, informó que se trabaja en la certificación de personal que atiende a personas con TEA, como auxiliares académicos y monitores, para garantizar estándares de calidad. La jornada contó con la participación de representantes del Congreso, DIF municipales, dependencias estatales, asociaciones civiles y familias, consolidando un ejercicio de diálogo inclusivo que busca sentar las bases de una ley de vanguardia en favor de la comunidad autista de Jalisco.



## Arranca IPEJAL Programa de Salud Pública y Medicina Preventiva

Juan Partida Morales, director general de IPEJAL, destacó que para el instituto es relevante incentivar y poner en práctica este tipo de iniciativas, ya que brindan una atención médica más integral a las y los jubilados y pensionados que viven con diabetes

MERIDIANO | Jalisco

Campañas de vacunación en las UNIMEE detecciones tempranas y el acompañamiento de las y los derechohabientes en su enfermedad mediante grupos de ayuda mutua, forman parte del Programa de Salud Pública y Medicina Preventiva, que inició el Instituto de Pensiones del Estado de Jalisco (IPEJAL).

Como arranque del programa se presentó el primer Grupo de Autoayuda para Control y Remisión de Diabetes, encabezado por el Doctor Jorge Alberto Pérez Gómez,

nutriólogo y diabetólogo, que contó con la colaboración y la iniciativa de la Asociación Civil Jubilados Libres; coinciden en la importancia del fomento a la prevención.

Juan Partida Morales, director general de IPEJAL, destacó que para el instituto es relevante incentivar y poner en práctica este tipo de iniciativas, ya que brindan una atención médica más integral a las y los jubilados y pensionados que viven con diabetes.

Con estas acciones de prevención, se fomentará la participación de las y los

derechohabientes en Grupos de Ayuda Mutua para fortalecer el autocuidado, la educación en salud y el acompañamiento emocional entre pacientes con enfermedades crónico-degenerativas como diabetes, hipertensión y padecimientos cardiovasculares.

A través de esta primera etapa del programa, el IPEJAL reafirma su compromiso con el cuidado de la salud y la detección temprana de enfermedades, para evitar que avancen y deterioren la calidad de vida de toda la población pensionada.



Con Segunda Jornada Nacional

## Intensifica Jalisco acciones contra el dengue

Las actividades incluyen control larvario, eliminación masiva de criaderos y fumigación en las zonas con mayor incidencia del virus, así como campañas de sensibilización y entrega gratuita de peces guppy para el control biológico del mosquito transmisor

MERIDIANO | Jalisco

Con el objetivo de reforzar la prevención durante la temporada de lluvias, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) puso en marcha en Cocula la 2ª Jornada Nacional de Lucha contra el Dengue 2025, que se llevará a cabo del 11 al 18 de agosto.

Las actividades incluyen control larvario, eliminación masiva de criaderos y fumigación en las zonas con mayor incidencia del virus, así como campañas de sensibilización y entrega gratuita de peces guppy para el control biológico del mosquito transmisor.

El secretario de Salud, Héctor Raúl Pérez Gómez, exhortó a la población a sumarse activamente con acciones sencillas como "lavar, tapar, voltear o tirar" recipientes que acumulen agua.

Por su parte el director del OPD

Servicios de Salud Jalisco, Héctor Hugo Bravo Hernández, destacó la labor de brigadistas y la necesidad de mantener los llamados *Días D* en todos los municipios para evitar la propagación. La meta es mantener libres de dengue a los 17 municipios colindantes a Cocula y replicar las medidas en todo el estado.

Los esfuerzos han dado resultados: hasta la semana epidemiológica 31 de 2025, Jalisco registró mil 565 casos acumulados, es decir, 686 menos que en el mismo periodo de 2024, y sin defunciones confirmadas.

Si embargo, las autoridades insisten en no bajar la guardia y continuar con el trabajo intersectorial bajo el lema "Por Tu Bienestar, Unidos Contra el Dengue", con la participación de dependencias estatales, municipales, el IMSS, la SEDENA y la sociedad civil.

En la primera edición de este año se intervinieron 163 localidades de 73 municipios, eliminando más de 70 mil criaderos y beneficiando a 365 mil personas.

Con esta segunda jornada, se busca replicar y superar esos resultados para contener la curva de contagios y proteger la salud de la población jalisciense.





## Destacan avances históricos en derechos de las mujeres

Por primera vez, México cuenta con una presidenta de la República y un gabinete federal paritario. Avances que atribuyó al impulso del presidente Andrés Manuel López Obrador y ahora al liderazgo de Claudia Sheinbaum, destacó la secretaria Rosa Icela Rodríguez

**MERIDIANO | Ciudad de México**

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, afirmó que el movimiento de transformación en México ha permitido un avance sin precedentes en los derechos humanos, políticos y económicos de las mujeres, así como en la paridad de género, y que "no habrá marcha atrás" en estos logros. Durante su participación en el II Foro Parlamentario de América Latina y el Caribe, previo a la XVI Conferencia Regional sobre la Mujer, destacó que la política social ha sacado de la pobreza a más de 11 millones de personas, de las cuales más de la mitad son mujeres. El evento, realizado en la Cámara de Diputados, fue organizado por el Congreso de la Unión, ONU Mujeres y la CEPAL.

En su mensaje, la funcionaria recordó que durante siglos las mujeres fueron relegadas a labores de crianza y cuidado sin derecho a educación, empleo,

voto o autonomía. Compartió la historia de una adulta mayor que justificaba el maltrato por la ausencia de derechos humanos en su época, lo que sirvió para resaltar la importancia de las luchas feministas que, desde principios del siglo XX, abrieron la puerta a la educación, la participación política y la independencia económica. Actualmente, 13 de las 32 entidades del país son gobernadas por mujeres y hay paridad en el Poder Legislativo, así como una creciente presencia femenina en espacios de decisión en todos los ámbitos.

Rodríguez subrayó que, por primera vez, México cuenta con una presidenta de la República y un gabinete federal paritario, avances que atribuyó al impulso del presidente Andrés Manuel López Obrador y ahora al liderazgo de Claudia Sheinbaum.

Contrapuso esta realidad a la de otras regiones donde hay retrocesos en derechos humanos, asegurando que en México se construye paz, justicia y desarrollo

con perspectiva de género. No obstante, reconoció que aún falta camino por recorrer, especialmente para garantizar mayor participación de mujeres en gobiernos municipales y reforzar acciones en favor de mujeres indígenas, migrantes, campesinas, trabajadoras y buscadoras.

Finalmente, hizo un llamado a erradicar el machismo, la misoginia y la discriminación, para que la igualdad de género sea una realidad plena en la vida cotidiana. "Estamos aquí ante el mundo reivindicando nuestros derechos y nuestras causas", expresó, recordando las palabras de la mujer que inspiró su anécdota: "Cómo cambian las cosas, ya hasta me siento libre, hija". En el foro también se presentó el documento "El derecho al cuidado en América Latina y el Caribe: avances normativos", con la participación de representantes de la ONU, la CEPAL y autoridades mexicanas en materia de igualdad de género.

## Comenzarán consultas de Reforma Electoral en octubre

La presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó que se busca la mayor participación posible, por ello se escuchará a organizaciones sociales y civiles, partidos políticos, comunidades indígenas, centros de educación e investigación, legisladores, consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE)



**MERIDIANO | Ciudad de México**

El Gobierno de México, a través de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, informó que, en octubre, iniciarán las consultas, foros y mesas de discusión, que se realizarán de manera amplia e incluyente, para conocer la opinión de las mexicanas y los mexicanos y con ello elaborar una propuesta de Reforma Electoral.

La presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó que se busca la mayor participación posible en las consultas, foros y mesas de discusión de la Reforma Electoral, por ello se escuchará a organizaciones sociales y civiles, partidos políticos, comunidades indígenas, centros de educación e investigación, legisladores, consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) en su carácter de ciudadanos y en general, al pueblo de México.

"Está abierta a que participen todos aquellos que deseen poner sus ideas sobre la mesa. Y, a partir de ahí, se va a hacer una propuesta que tenga que ver con los puntos que son muchos: desde el financiamiento a los partidos políticos, el propio régimen de partidos; el voto popular, si es electrónico o no, por ejemplo, si ya podemos avanzar al voto electrónico, es uno de los temas; el financiamiento de los partidos, la cantidad de recursos que se utilizan para las campañas y para la elección, la representación del pueblo en la Cámara de Diputados, en la Cámara de Senadores, la representación proporcional. Todo está a discusión", puntualizó en la conferencia matutina: "Las mañaneras del pueblo".

Informó que también se trabaja en la creación de una plataforma con la que se podrá participar en línea durante este proceso.

"Aquí no se coarta el derecho de participación a nadie, todos pueden participar, pero tiene que quedar muy claro también la historia de nuestro

país, aquí lo mencionó y lo escribimos en el Decreto de Creación de la Comisión, y lo que hemos estado hablando, la historia de los fraudes electorales; lo que queremos es que nunca más en nuestro país regrese un fraude", agregó.

El titular de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, Pablo Gómez Álvarez, informó que las consultas inician en octubre y sus conclusiones serán presentadas a la Presidencia de la República en enero de 2026.

Por ello, se realizarán audiencias públicas con organizaciones sociales y políticas, así como con especialistas; se organizarán debates y eventos públicos en todo el país, así como en la sede de la Secretaría de Gobernación, que encabeza la secretaria Rosa Icela Rodríguez Velázquez, para promover la difusión y discusión, así como la presentación de propuestas sobre el sistema electoral mexicano. Y detalló que durante las consultas se abordarán 14 temas:

- Libertades políticas.
- Representación del pueblo.
- Sistema de partidos.
- Financiamientos y prerrogativas de partidos.
- Fiscalización de ingresos y gastos de partidos, candidatos y campañas electorales y preelectorales.
- Efectividad del sufragio.
- Regulación de la competencia político-electoral.
- Libertad de difusión de opiniones, informaciones e ideas.
- Propaganda de poderes y organismos públicos.
- Sistema de votación y de cómputos dentro del territorio nacional y en el extranjero.
- Autoridades electorales administrativas y jurisdiccionales.
- Requisitos de elegibilidad.
- Inmunidad de funcionarios elegidos por el pueblo.
- Consultas populares y revocaciones de mandatos.



El estudio de Yale y Ohio State confirma

## Una aplicación móvil reduce los intentos de suicidio en un 58 por ciento

OTX-202, una aplicación desarrollada por Oui Therapeutics, disminuyó en 58% la reincidencia de intentos de suicidio en pacientes psiquiátricos de alto riesgo

**NotiPress**

Un ensayo clínico liderado por investigadores de la Universidad de Yale y la Universidad Estatal de Ohio demostró que la aplicación móvil OTX-202, diseñada para ofrecer terapia específica contra el suicidio, redujo en 58.3% la reincidencia de intentos de suicidio en pacientes psiquiátricos internados de alto riesgo. El estudio, publicado el 8 de agosto de 2025 en JAMA Network Open, evaluó a 339 personas en seis hospitales de Estados Unidos.

Además de disminuir los intentos, los usuarios de OTX-202 presentaron reducciones sostenidas de pensamientos suicidas hasta 24 semanas después del alta. En contraste, quienes utilizaron una aplicación de control activo mostraron mejoría inicial, pero experimentaron un repunte en la semana 24, según el informe. Craig Bryan, profesor del

Departamento de Psiquiatría y Salud Conductual de la Universidad Estatal de Ohio y coautor principal, señaló que "OTX-202 ofrece una posible solución" ante la dificultad de encontrar terapias especializadas que continúen la atención después de la hospitalización.

El suicidio sigue siendo una de las 10 principales causas de muerte en Estados Unidos y la segunda entre personas de 10 a 14 años y de 25 a 34. Desde 1999, las tasas han aumentado más de un 33%. Se estima que cada año más de un millón de adultos presentan conductas suicidas no fatales, con un impacto económico cercano a 500 mil millones de dólares anuales.

La aplicación OTX-202, desarrollada por Oui Therapeutics y financiada por el Instituto Nacional de Salud Mental (NIMH), fue probada mediante un ensayo aleatorizado en el cual ni los participantes ni los

investigadores sabían quién estaba recibiendo el tratamiento experimental. Además, se combinó con tratamiento habitual. Su módulo de terapia específica para el suicidio mostró mejores resultados clínicos en la escala CGI-SSC (una herramienta utilizada en psiquiatría para evaluar la gravedad de una enfermedad mental en el paciente) frente a la planificación de seguridad y psicoeducación de la aplicación de control.

Patricia Simon, profesora adjunta de la Facultad de Medicina de Yale y coautora del estudio, destacó que las semanas y meses posteriores a una crisis son un período de alto riesgo. "OTX-202 aborda esta necesidad crítica". El autor principal, Seth Feuerstein, profesor de Yale, subrayó que la herramienta representa una intervención escalable y cost efectiva para una de las poblaciones más vulnerables.

# ¡ALTO AL BULLYING!

La @SSPCNay te recomienda estas acciones para prevenir el bullying y fortalecer la seguridad en las escuelas:

- Fomenta la empatía: Enseña a niñas, niños y jóvenes, a comprender y respetar los sentimientos de los demás.
- Promueve el respeto y la inclusión: Crear un entorno donde se valore la diversidad y se rechace la discriminación.
- Garantiza una comunicación abierta: Establece canales seguros para que los estudiantes puedan denunciar sin temor.
- Brinda apoyo emocional: Facilita asistencia psicológica para prevenir consecuencias a largo plazo.

**La prevención del bullying es una tarea conjunta de padres y madres, maestros, las y los estudiantes ¡Actuemos Juntos!**

#NoAlBullying  
#EscuelasSeguras  
#RespetoYEmpatia

